



**En el marco del Día de Todos los Santos, el Ministerio de Salud presentó su plan de contingencia**

## **Costa Rica se define campeón del Solve for Tomorrow de Samsung**



## **Últimas noticias**

**El Gallo más Gallo presenta los super poderes del Black Gallo, una serie de promociones para sus clientes**





## Más de dos años conllevó la construcción del libramiento a Chiquimulilla, Santa Rosa

El Ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda (CIV) entregó oficialmente el libramiento de Chiquimulilla, Santa Rosa, en la Ruta RD-SRO-19, tramo que conecta la CA-01 a través de Chiquimulilla con la bifurcación CA-02-Oriente. Este proyecto de obra civil mejorará significativamente la transitabilidad en la región, optimizando el flujo vehicular en las rutas cercanas.

La construcción de este proyecto habría tardado alrededor de dos años y dos meses y tendría un costo de alrededor de Q49 millones.

Según se estima el libramiento de Chiquimulilla permitirá la circulación para el transporte liviano y pesado, facilitando la conexión de Santa Rosa con otras regiones del país.



El ministro del CIV, Félix Alvarado indicó que terminar el libramiento fue un desafío, pero se logró siete meses previo a finalizar.



Con relación a las exigencias del Congreso, Alvarado dijo: “tengo que decirle el viceministro de Infraestructura, ha pasado un tercio de su tiempo en citaciones del Congreso”. Según el funcionario se requiere una relación constructiva entre el Legislativo y el Ejecutivo.

Las rutas principales, CA-02-Oriente y RN-16, ahora garantizan una transitabilidad continua, mejorando la competitividad y el acceso a servicios en el área.

Con relación a los puentes pendientes tanto en la Petapa como en la Roosevelt, el ministro Alvarado indicó que se ejecutarán las fianzas.

Y posteriormente, considerarán la mecánica para la construcción de los puentes. Con relación a fechas, éstas son inciertas.

## La fruticultura es uno de los pilares de desarrollo rural en Guatemala



La fruticultura nacional es uno de los sectores que recibe el acompañamiento y asistencia técnica de parte del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA).

Como parte del apoyo a los productores se promueve la investigación, organización, competitividad, implementación de tecnología agrícola, inocuidad de los alimentos y transformación de productos.

En el área de la transformación de productos se muestra como pueden tratarse para crear nuevos productos.

La fruticultura guatemalteca es un pilar del desarrollo rural, porque contribuye a generar empleos, dinamizar las economías locales, mejorar la seguridad alimentaria de la población y aumentar los índices comerciales de la producción nacional.



El MAGA, por medio del departamento de Fruticultura y Agroindustria del Viceministerio de Desarrollo Económico Rural (VIDER), impulsa la asociatividad y las cadenas de valor para el fortalecimiento del desarrollo sostenible en el área rural.



## Greeci Yeliana en su World Tour

El gran concierto será el 6 de diciembre en Explanada Cayalá.

Las marcas que apoyan: Claro, Honor, Coca Cola, BAC y Cerveza Gallo.

- **Boletos disponibles:**  
en [ticketasa.gt](https://www.ticketasa.gt)



## En el marco del Día de Todos los Santos, el Ministerio de Salud presentó su plan de contingencia

El Día de Todos los Santos es una de las fechas más esperadas por la oportunidad de recordar y honrar a los seres queridos con alegría y gratitud, pero también invita a convivir en familia.

Con el propósito de brindar tranquilidad y seguridad a los guatemaltecos, en esta época, el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS), anunció su Plan de Contingencia y nuevo horario de visita a cementerios nacionales.



A diferencia de años anteriores, este 1 de noviembre, los cementerios nacionales abrirán sus puertas de 7:00 a 18:00 horas permitiendo a las familias visitar las tumbas en un ambiente festivo y respetuoso.

En los días previos y posteriores el horario será normal de 8:00 a 17:00 horas.

*“El Ministerio de Salud a través del Cementerio Nacional, coordina diferentes actividades para brindar la prevención y protección a la salud de los visitantes, así como brindar la seguridad y primeros auxilios, además, de brindar las condiciones de ornato, para que las visitas se realicen con tranquilidad y orden”,* indicó Rafael Chiriz, administrador del Cementerio Nacional.

Se prohíbe a las familias consumir alimentos o bebidas alcohólicas en el interior de los cementerios, afirmaron las autoridades.

Se estima que alrededor de 1.5 millones de personas visitarán el Cementerio General, más de medio millón acudirán a La Verbena, y se espera que Las Tapias reciba a más de 20,000 y La Villa de Guadalupe a más de 10,000 visitantes.

Con tal afluencia, el Ministerio de Salud recuerda la importancia de seguir ciertas recomendaciones para prevenir el dengue y cuidar la salud.

*“Hacemos un llamado a la población a que acaten las medidas de prevención que se brindan para cuidar nuestra salud y poder recordar de forma segura a nuestros seres queridos”* expresó Sandra Angelina Aparicio, viceministra de Administrativa Financiera, del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS)

Se sugiere colocar una identificación visible en niños y adultos mayores, el uso de bloqueador solar, así como aplicar repelente y vestir ropa cómoda y adecuada, preferiblemente de colores claros, blusas de manga larga y pantalones o faldas largas, para minimizar el riesgo de picaduras de zancudos.



Para mantener un ambiente limpio y seguro dentro de los cementerios, se prohíbe el ingreso y consumo de alimentos y bebidas alcohólicas, así como cualquier tipo de venta. Se sugiere depositar tierra o arena mojada en los floreros para evitar que se conviertan en criaderos de zancudos.

Y para garantizar la prevención, protección, seguridad y primeros auxilios en los cementerios nacionales, el Ministerio de Salud se ha unido en un esfuerzo conjunto con la Policía Nacional Civil (PNC), la Coordinadora Nacional para la Reducción de Desastres (Conred), la Cruz Roja, la Municipalidad de Guatemala, y los cuerpos de Bomberos Voluntarios y Municipales.



Invitamos a todos los guatemaltecos a celebrar el Día de Todos los Santos con amor, respeto y en un ambiente seguro.

Adicionalmente, se informó que la PNC estará brindando seguridad perimetral y también con patrullajes en el interior de los cementerios.

Los cuerpos de socorro estarán al pendiente para atender a las personas que visitan los cementerios y también ante hechos delictivos que puedan surgir.

La Policía Municipal de Tránsito (PMT), liderará el tránsito vehicular para intentar evitar congestionamiento complicado alrededor de los cementerios.



## El Gallo más Gallo presenta los super poderes del Black Gallo, una serie de promociones para sus clientes

El Gallo más Gallo se complace en anunciar el lanzamiento de "Black Gallo" con sus espectaculares ofertas de noviembre, que prometen sorprender a los guatemaltecos con descuentos y promociones únicas de la temporada.

En esta temporada tendrá visa cuotas sin intereses, además entrega a domicilio y ventas en línea.

El Gallo más Gallo ha preparado una amplia variedad de ofertas que abarcan desde electrodomésticos esenciales hasta tecnología de punta. Los clientes podrán encontrar productos de las mejores marcas a precios inigualables, asegurando calidad y economía en cada compra

"Con gran emoción esperamos este mes, para presentarles nuestra campaña Black Gallo, el súper poder del ahorro, que viene acompañada con promociones para que las familias guatemaltecas puedan adquirir lo que necesitan sin comprometer su presupuesto", comentó Andrea Mansilla, Mercadeo de El Gallo más Gallo.



Adicionalmente este 2024, Black Gallo viene acompañado de súper poderes como el rayo agigantador con el que el cliente paga el producto pequeño y se lleva el grande. De igual manera, tenemos el super poder enlazador con el que se unen productos relacionados y el cliente los compra a un súper precio. No podía faltar el puño pulverizador con el que Black Gallo deshace los precios altos y por último tenemos el duplicador que atrae productos y permite duplicar la compra

Las ofertas de Black Gallo estarán disponibles del 1 al 30 de noviembre en las 157 tiendas de El Gallo más Gallo en todo el país y también en su página web [www.elgallomasgallo.com.gt](http://www.elgallomasgallo.com.gt), permitiendo a los clientes disfrutar de la comodidad de comprar desde casa, para garantizar una experiencia de compra segura, con beneficios exclusivos y envío a domicilio gratis



Además, Black Gallo ofrecerá facilidades de pago con hasta 36 meses sin intereses en compras con tarjeta de crédito y hasta 50% de descuento en cuota al comprar con FlexiPagos, este es un beneficio para aquellos clientes que no cuenten con tarjeta de crédito

Invitamos a todos los guatemaltecos a visitar nuestras tiendas y descubrir las sorpresas que hemos preparado para esta temporada de Black Gallo y no se pierdan la oportunidad de llevar a casa los mejores productos a precios increíble

Para más información sobre las ofertas y productos, visita la página web [www.elgallomasgallo.com.gt](http://www.elgallomasgallo.com.gt), y para no perderse todas las sorpresas, estar pendientes de las redes sociales (Facebook e Instagram)



@gtLiberal

Contáctenos: [hp@liberalgt.com](mailto:hp@liberalgt.com)



Liberal Gt

## Cancilleres de Guatemala y la República de China (Taiwán) abordan asuntos de cooperación, comercio, infraestructura y capacitación técnica



En el marco de la visita de una delegación de la República de China (Taiwán) encabezada por el Canciller de ese país, Lin Chia-lung, el Ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala, Carlos Ramiro Martínez, recibió en audiencia al funcionario taiwanés para abordar temas prioritarios de la agenda bilateral y multilateral.

Durante este encuentro, celebrado en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores (MINEX), los Cancilleres aprovecharon para resaltar el excelente estado de las relaciones de amistad entre ambas naciones, que cumplen 90 años, las cuales se han fundamentado en el respeto, la cordialidad y la colaboración mutua.

En el encuentro se reiteró el apoyo y cooperación de Taiwán en áreas prioritarias para Guatemala como la salud, infraestructura, educación, capacitación técnica, y transferencia de tecnología, así como la promoción del intercambio comercial y la búsqueda de estrategias conjuntas para una generar una mayor inversión en ambos países.

Guatemala, presentó una propuesta para establecer un Mecanismo de Consultas Políticas con el objetivo de realizar reuniones periódicas e intercambios regulares en seguimiento a los temas de interés común.

El Canciller taiwanés agradeció a el firme apoyo del Gobierno de Guatemala, resaltando que esta visita es un ejemplo de la “sólida amistad” entre ambos países, que en los 90 años de relación tienen un “significado especial”.

Al respecto, el Canciller guatemalteco mencionó que ambos países “son naciones aliadas que aspiran y defienden la paz, la democracia y la convivencia entre las naciones, que a su vez han construido una sólida relación de hermandad sobre la base del respeto”. Destacó varios proyectos de cooperación, en especial los programas de becas que Taiwán ha ofrecido a jóvenes guatemaltecos, “brindándoles la oportunidad de acceder a una formación académica de calidad y fortaleciendo así el intercambio cultural y los vínculos entre nuestras naciones”.

Asimismo, resaltó que “Taiwán ha demostrado ser un amigo en momentos difíciles y un socio estratégico que a través de su cooperación ha implementado proyectos de impacto que fomentan el desarrollo de Guatemala”.

Los Cancilleres reiteraron su disposición para dar seguimiento a todos los proyectos de la agenda bilateral, comprometidos en continuar fortaleciendo la relación Guatemala-Taiwán en todos los ámbitos.



## El Presidente del Banco de Guatemala participó en la Reunión Plenaria del Fondo Monetario Internacional

El Presidente del Banco de Guatemala y Gobernador, participó en la reunión plenaria del Fondo Monetario Internacional (FMI), un foro clave para debatir las políticas y prioridades económicas mundiales. En este evento, líderes económicos y financieros de todo el mundo, entre ellos Kristalina Georgieva, Directora Gerente del FMI, han expuesto las líneas de acción prioritarias para enfrentar los retos económicos globales.

En su mensaje, Georgieva subrayó tres áreas esenciales para la economía global: en primer lugar, reconstruir los amortiguadores fiscales, fundamentales para enfrentar futuras crisis; en segundo lugar, invertir en reformas que promuevan el crecimiento económico sostenible; y en tercer lugar, fortalecer la cooperación para abordar desafíos compartidos a nivel global.

Dentro de esta estrategia, se destacó la necesidad de flexibilizar la política monetaria, permitiendo iniciar la consolidación fiscal de manera inmediata. Para mantener la credibilidad de estas medidas, Georgieva hizo énfasis en la importancia de una comunicación transparente y eficaz con el público, así como en la implementación de planes fiscales plurianuales adaptados a las necesidades específicas de cada país.

Georgieva reconoció que este proceso no es sencillo, ya que los gobiernos enfrentan un “trilema”: altas necesidades de gasto, limitaciones en políticas de impuestos y la obligación de reconstruir los amortiguadores fiscales. En este sentido, movilizar los ingresos nacionales y proteger inversiones en sectores estratégicos, como el cambio climático y la tecnología, son elementos fundamentales para el éxito de estas políticas. Durante la sesión, se presentaron ejemplos de éxito como el de Jamaica, donde las reformas cuidadosamente diseñadas lograron reducir la deuda pública sin sacrificar el gasto social. Además, el FMI señaló que las reformas funcionan mejor cuando se establecen a través de un diálogo inclusivo con el público y con políticas que mitiguen el impacto en los sectores más vulnerables.

La participación de Guatemala en este foro reafirma el compromiso del Banco de Guatemala y autoridades para avanzar hacia una economía más sólida y resiliente, de acuerdo con las mejores prácticas internacionales.

## Costa Rica se define campeón del Solve for Tomorrow de Samsung



Las cinco estudiantes del Colegio Técnico Profesional de Atenas de Costa Rica se titularon campeonas de la edición 2024 del programa educativo de Samsung Solve for Tomorrow, con su proyecto de colmena inteligente. Este es el tercer campeonato regional que obtienen los ticos, quienes resultaron también ganadores en 2020 y 2022.

Guatemala fue la sede para la premiación del proyecto regional Solve for Tomorrow que promueve Samsung.

En un evento emblemático en el Palacio Nacional de la Cultura, en el Centro Histórico de la Ciudad de Guatemala, se dieron cita los integrantes de los tres equipos finalistas, Costa Rica, Belice y Panamá, además, funcionarios nacionales y extranjeros, invitados especiales y medios de comunicación.

Los ganadores de las diferentes categorías recayeron en Ecuador y República Dominicana como campeones de Comunidad Virtual y Comunidad Samsung respectivamente. En esta nueva edición del Programa Educativo de Samsung, que se desarrolla en la región desde 2014, los proyectos inscritos reflejaron una amplia vocación social y una conexión con la realidad de sus comunidades.

Las estudiantes Valentina González Rodríguez, Dayanan Carvajal León, Alina Álvarez Guzmán, Constanza Camacho Herrera, Sofia Hernández Sequeira, junto al maestro Yamil Vega Díaz, presentaron su proyecto Apyphore una colmena inteligente dividida en dos secciones, una para el hábitat de las abejas y otra para la extracción automatizada y no invasiva de apitoxina (veneno secretado por las obreras) mediante choques electrostáticos. Incluye sensores y cámaras para monitoreo, que proporcionan datos en tiempo real para asegurar el bienestar de las abejas y facilitar la gestión remota por apicultores, lo que promueve la sostenibilidad y conservación de estos insectos.

El jurado del programa, integrado por profesionales del sector educativo y social, premiaron el esfuerzo, la creatividad, el trabajo y la originalidad de esta solución tecnológica a un problema local. El criterio de evaluación se enfocó en la innovación e impacto transversal de las propuestas, así como en el trabajo en equipo y manejo de cada uno de los integrantes de los equipos finalistas.



Mucho aprendizaje: el mayor logro de los ganadores. En medio de la emoción tras saberse campeonas de la edición 2024 de SFT, las integrantes del equipo costarricense compartieron palabras de agradecimiento por este título que con todo orgullo se llevan a su país, al tiempo que se sienten también ganadoras del significativo aprendizaje que recibieron durante el transcurso del programa.

Para Dayana Carvajal, la experiencia fue muy productiva. *"Pude desarrollar nuevas habilidades y aprender muchísimo. Gracias al apoyo de todas las personas que nos entrenaron. Por eso hemos obtenido el primer lugar". Su compañera de equipo, Alina Álvarez, también expresó su satisfacción y envió un mensaje a la juventud de la región. "Recomiendo a los estudiantes que se animen a participar ya que es una experiencia única", dijo. Y quien tuvo el importante rol de tutor, el profesor Vega, fue enfático al señalar la importancia del entrenamiento que recibieron sus alumnas: "SFT les da formación a los estudiantes en muchas habilidades, potencia sus capacidades y los empodera para que defiendan sus proyectos".*

11 años de crecimiento e innovación: durante las palabras de inauguración del evento, María Fernanda Hernández, gerente de Ciudadanía Corporativa de Samsung, agradeció el esfuerzo mancomunado de todas las organizaciones aliadas al programa Solve for Tomorrow, cuyo trabajo ha hecho posible que este programa educativo haya crecido exponencialmente desde su lanzamiento en 2014. *"Después de la pandemia este programa se expandió en su alcance y este año tuvimos como participantes a 12,800 estudiantes de 11 países de la región que incluye todo Centroamérica, el Caribe, Ecuador y Venezuela".*

Los equipos de Belice y Panamá también recibieron elogios y felicitaciones por sus propuestas tecnológicas. Los alumnos Katherine Portillo, Ayssa Escobar, Christian Gibson, Aiden Aguilar, Adoabi Thomas, y la profesora Ardeth Rudon, que representaron a Belice, idearon un dispositivo para traducir señales y movimientos en personas que han padecido un ACV. El proyecto del equipo de Panamá, integrado por Juan Montenegro Valdez, Angel Sebastian Rios Calvo, Alcibiades Nuñez Ibarra, Eyfran, Marlon Quintero Moreira y el profesor Rafael A. Montenegro, que también destacó como finalista, consiste en un sistema modular programado para la detección y remoción de cables muertos en el tendido eléctrico.

El panel calificador estuvo conformado por profesionales con conocimiento y experiencias calificadas en las áreas académicas, científicas, tecnológicas, empresariales y gerenciales: Chris Martínez, que representó a la organización Glasswing International; José Luis Olá, de la Universidad InterNaciones (Guatemala); Monserrat Vidal, de la UNESCO; Julio Zelaya, de la empresa Powerbites; Claudia Cifuentes, de la empresa ESI Latam; Rocío Pinto, CEO de Multiverse; y por parte de Samsung Electronics, María Fernanda Hernández, gerente de Ciudadanía Corporativa de la empresa para la región Centroamérica, el Caribe, Ecuador y Venezuela.

**Gracias por participar:** a la gran comunidad de estudiantes de los 11 países que atendieron la invitación de Samsung a participar en SFT 2024 y que elevó la motivación de los organizadores y de las instituciones tanto gubernamentales como privadas, que participaron como aliadas: fueron 12.821 estudiantes y docentes, lo que significó un aumento de 45% en el número de participantes con respecto a los resultados del programa SFT del 2023. Este año, que correspondió a la 11ª edición de esta actividad a nivel regional, participaron estudiantes y docentes de Belice, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá, República Dominicana, Trinidad y Tobago y Venezuela. El programa educativo Solve for Tomorrow es una de las iniciativas educativas de Samsung Electronics, que expresa su filosofía de Ciudadanía Corporativa y se ejecuta en 20 países de Latinoamérica. Además de esta región, tiene proyección en países de los otros cuatro continentes.